

## 8 Société et Culture

Journée internationale des droits de la femme à Montréal...  
Les Gabonaises du Canada à l'honneur

E. NDONG-ASSEKO

Libreville/Gabon

En rapport avec le thème du pays d'accueil "Innovier pour transformer", la représentation gabonaise a célébré des compatriotes, étudiantes ou professionnelles, excellentes dans les domaines des Sciences, technologies, ingénierie et mathématiques (STIM). Dans l'esprit de la "Décennie de la femme gabonaise 2015-2025"

DANS le cadre de la Journée internationale des droits de la femme, l'ambassade du Gabon au Canada a tenu à féliciter nos compatriotes du Canada, en raison de « leur dévouement au développement solidaire de leur communauté d'origine et d'accueil et, par ricochet, au développement de l'image et de la présence gabonaise au Canada ». Ces femmes excellent dans le domaine des Sciences, technologies, ingénierie et mathématiques (STIM).

C'est la "Galerie Mushagalusa" de Montréal qui a accueilli cette manifestation, où étaient honorées certaines d'entre elles, à savoir : Dr Suzy Ngomo, professeure-chercheuse à l'Université du Québec à Chicoutimi (UQAC). Elle y est directrice du Département des sciences de la santé et membre actif du Conseil d'administration de l'Association de



Photo : DR

Claire K. Andeme Assi, étudiante en Génie industriel à l'université du Québec à Trois-Rivières.



Photo : DR

Leïza Marcolino, ingénieure en génie des mines, université de Laval au Québec.



Photo : DR

Emma Barth Moussavou, ingénieure en génie chimique, spécialisée dans la production laitière à Ottawa.



Photo : DR

Jeanne Félicité Ndong Sima, membre de l'Ordre des ingénieurs du Québec.



Photo : DR

Leïla Ogouma, ingénieure de projets de construction, travaille dans une firme internationale de Génie-conseil à Montréal.



Photo : DR

Grace Audrey Tougouma, étudiante finissante en Génie aérospatial à Polytechnique de Montréal.



Photo : DR

Carine Ndoti, analyste immunologie, membre de l'association des microbiologistes du Québec.



Photo : DR

Dr Suzy Ngomo, professeure-chercheuse et directrice du département des Sciences de la santé à l'Université du Québec Chicoutimi (UQAC).

douleur de Saguenay Lac-Saint-Jean. Carine Ndoti est analyste immunologie (Génie microbiologie). Ses résultats probants ont fait l'objet d'une publication dans *International Journal of Radiation Biology* en 2013, et dans *Journal of Food Science* en 2013. Elle occupe le poste d'Analyste immunologie au sein de la prestigieuse firme

pharmaceutique Nord-américaine Algorithme Pharma. Emma Barth Moussavou est Ingénieure des procédés de formation. Elle occupe actuellement la fonction de superviseuse d'usine dans une compagnie agroalimentaire spécialisée dans la production laitière à Ottawa, dans la province de l'Ontario. Leïza Marcolino occupe un emploi au sein d'une organi-

sation canadienne de calibre international, qui œuvre dans la recherche et le développement en traitement de minerai.

**PRESTIGIEUSE DISTINCTION** \* Leïla Ogouma, ingénieure de projets de construction, travaille dans une firme internationale de Génie-Conseil à Montréal, exerce sa profession d'Ingénieure à titre de chargée de

projets. Elle gère de projets de grande envergure, notamment en construction et réhabilitation d'infrastructures aéroportuaires, institutionnelles et patrimoniales. Jeanne Félicité Ndong-Sima est membre de l'Ordre des ingénieurs du Québec. Elle exerce au sein de la multinationale *Gutteridge, Hawkins & Davey (GHD)* à Montréal, en qualité

de coordinatrice de projets au département Géotechnique et environnement. Carène Ndong-Sima provient des Etats-Unis où elle a obtenu un *Bachelor in Biology : Biomédical Sciences*, et décroché l'une des plus prestigieuses distinctions académiques qui lui a valu le mérite d'une place sur la liste d'honneur du Doyen (*Dean's List of Minnesota State University - Collège of Science, Engineering & Technology*). Grâce Audrey Tougouma est étudiante finissante en Génie aérospatial à Polytechnique de Montréal. Présentement en échange académique à la *National Taiwan University*, elle se spécialise en Finances relatives à l'ingénierie. Michelle Oyo Ngolma est en 3e année de Génie industriel. Elle s'est illustrée sur le marché du travail en qualité de Commis dans l'entreprise de pièces mécaniques automobiles *Kenny U Pull* de Trois-Rivières.

Claire K. Andeme Assi est étudiante en Génie industriel à l'Université du Québec à Trois-Rivières, avec pour matières de prédilection : les Mathématiques et Sciences physiques. C'est dans le cadre de cette rencontre que ces Gabonaises du Canada ont lancé un appel à toutes les femmes, en commençant par leurs compatriotes, à s'intéresser aux sciences qui ne doivent pas être l'apanage des hommes.

...et à Ndendé

## L'Appel des mille et une...pour l'autonomisation de la femme



Photo : DR

Les intervenants à la conférence tenue au complexe sportif Ali Bongo Ondimba. Photo de droite : Les femmes ont assisté nombreuses à la rencontre.



Photo : DR

Cadette ONDO EYI

Libreville/Gabon

Dans le chef-lieu du département de la Dola, les responsables du mouvement féministe, accompagnés d'artistes féminins du continent de renom, ont invité les femmes de la localité et, partant, l'ensemble des Gabonaises à s'affirmer par leur travail et contribuer ainsi au développement du pays.

LES habitants de Ndendé, dans le département de la Dola, particulièrement la gent féminine, viennent de recevoir la visite des membres du mouvement féministe L'Appel des mille et

une..., conduites par la présidente dudit mouvement, Nicole Assélé. Une délégation renforcée par la présence d'artistes africaines de renom. Entre autres, les Camerounaises Grâce Decca, et l'Ivoirienne Monique Seka.

La délégation venue de Libreville a eu une grande rencontre avec les femmes de cette localité, au complexe sportif Ali Bongo Ondimba. Au cours de celle-ci, Assélé et sa suite ont échangé avec leurs congénères sur les moyens de s'affirmer et contribuer au développement du Gabon. Et cela passe, selon Nicole Assélé, par une prise de conscience collective, l'école, le travail acharné, la bonne éducation et la création des petits métiers.

Non sans citer l'exemple des femmes ayant su relever le défi des responsabilités qui leur ont été confiées.

Et pour souligner le caractère crucial de l'éducation dans l'autonomisation de la femme, un important don de livres a été offert au lycée public Paul-Marie Yembit.

L'objectif de cette rencontre était donc de susciter un nouveau leadership féminin à travers la présence concrète dans la délégation des modèles féminins de réussite.

Pour Nicole Assélé, « il n'y a pas, de nos jours, de métiers pour les femmes et d'autres pour les hommes. Les femmes doivent contribuer, autant que les hommes, au développement

de notre pays.»

Et de poursuivre : "Le but de ce message est d'inviter les femmes à participer, auprès des hommes, à la construction du Gabon."

Le parrain de cette rencontre, Yves Fernand Manfoumbi, a pour sa part, souligné que « les femmes doivent prendre conscience de leurs potentiels. Ce serait la meilleure façon pour elles d'apporter leur contribution au développement de la Dola en particulier, et du Gabon en général. » Une façon d'encourager et d'honorer, à sa manière, la gent féminine.

Également de la partie, l'universitaire et écrivaine Honorine Nguo a invité les femmes à définir elles-mêmes le rôle qu'elles entendent jouer dans le

progrès de notre société. « Cela permettra d'avoir des femmes de distinction, capables de moraliser, éduquer, bâtir une société de valeurs.

Ce qui est un gage du développement d'un pays», a estimé la femme des lettres connue pour son franc-parler.

